

Editorial

La Revista Contacto es una publicación científica de ciencia abierta de la Universidad de Panamá, bajo el sistema Open Journal Systems (OJS) nuestro alcance digital es global. Este proyecto nace de un esfuerzo que se venía articulando desde el año 2018 y que logra concretarse en 2021. De la mano y bajo el consejo de especialistas como el Dr. Francisco Farnum Castro y Dr. Guillermo Castro entre muchas y muchos otros. Revista Contacto ha pasado por una serie de cambios, abriéndose paso y ganando reconocimiento a través del trabajo *ad honorem* de varios colegas.

En estos años la Revista Contacto ha logrado ingresar a diferentes índices, bases de datos e indexadores a nivel nacional e internacional. En la actualidad Revista Contacto sigue adaptándose a los cambios en el espacio digital, las vicisitudes del trabajo transito complejo a la administración por la plataforma OJS.

La Revista Contacto, de la Universidad de Panamá y adscrita al Instituto de Derechos Humanos, Justicia y Paz, reafirma su compromiso con la ciencia abierta y el acceso libre al conocimiento, entendiendo que estos principios son fundamentales para promover una sociedad más equitativa y crítica. A pesar de los desafíos logísticos y de sostenibilidad que conlleva mantener publicaciones de este tipo, la revista se esfuerza por garantizar que sus contenidos estén disponibles para investigadores, docentes, estudiantes y el público en general. Este esfuerzo refleja no solo la misión institucional de contribuir al desarrollo del pensamiento científico y humanístico, sino también la convicción de que el saber compartido es una herramienta esencial para construir una ciudadanía más empoderada y comprometida con la justicia y la paz.

En este número, la Revista Contacto presenta una rica selección de artículos que abordan temas cruciales en educación, sociedad, arte y políticas públicas desde perspectivas multidisciplinares e internacionales. Entre los temas destacados, encontramos el análisis de retos y estrategias en la enseñanza del español en Trinidad y Tobago, las implicaciones del síndrome FOMO en la autoestima de los estudiantes universitarios y una mirada crítica a las vulnerabilidades en la migración en tránsito por Panamá.

Además, se exploran aspectos como la poesía visual contemporánea, el impacto del marketing social y la digitalización en los gobiernos locales de América Latina. Este número también nos invita a reflexionar sobre el futuro de la carretera Panamericana en Darién y las experiencias del sistema de salud mexicano frente a las enfermedades crónicas.

En este número se ha incluido una selección de trabajos a manera de Dossier: Ciencias de la Comunicación Social. Estos manuscritos son una selección de trabajos del curso de Metodología de la Investigación de estudiantes del Doctorado en Comunicación Social de la Universidad de Panamá. La



diversidad de temas y su abordajes novedosos, nos parecen interesantes, por lo que consideramos oportuna su publicación.

En un mundo cada vez más interconectado, la comunicación emerge como un eje transformador que redefine nuestras interacciones, educación y cultura. Este dossier de la Revista Contacto explora el impacto multifacético de la comunicación digital, desde su influencia en el pensamiento crítico y lógico de los estudiantes hasta su papel en la construcción de identidades culturales juveniles.

A través de los artículos incluidos, se analizan temas como la manipulación publicitaria en videojuegos, la importancia del hipertexto en medios digitales y el impacto de la publicidad verde en el comportamiento de los consumidores. También se destacan enfoques innovadores, como las herramientas tecnológicas en la investigación de relaciones públicas y el rol de la comunicación en la satisfacción del paciente en instituciones como el Hospital Santo Tomás.

En este recorrido, no faltan reflexiones sobre elementos culturales y participativos, como la saloma panameña y los diálogos ciudadanos en el marco del Pacto del Bicentenario. Este conjunto de investigaciones invita a comprender cómo los entornos digitales moldean nuestras dinámicas sociales y nos impulsa a repensar la comunicación como un motor de cambio en nuestra sociedad.

Finalmente se incluyen dos ensayos: uno que explora sobre el impacto de la crisis socioeconómica en la educación universitaria en Panamá (2020-2024) y las futuras tendencias en la aplicación del control en los procesos aduaneros abordan problemáticas clave para el desarrollo del país. En el primer ensayo, Eufemia Batista M. analiza cómo la crisis socioeconómica ha afectado profundamente a la educación superior, destacando la disminución de la calidad educativa, el abandono de estudios por parte de muchos jóvenes y la dificultad de los docentes para adaptarse a nuevas metodologías, especialmente en tiempos de incertidumbre.

Por otro lado, Ernesto Ariel Campble Price explora las futuras tendencias del control aduanero en Panamá, señalando cómo el país está adoptando nuevas tecnologías y métodos de gestión de riesgos en sus procesos aduaneros. El ensayo resalta que la modernización del sistema aduanero panameño es fundamental para enfrentar los desafíos globales, como la lucha contra el contrabando y la evasión fiscal, mientras promueve una mayor agilidad y transparencia en el comercio exterior. Ambas contribuciones subrayan la importancia de adaptar las políticas y prácticas nacionales para fortalecer la educación y la administración pública en tiempos de crisis y cambio global.

Aaron Samuel Bracho Mosquera

Editor

